Le principal intérêt de la Didaché réside dans le tableau qu'elle nous trace des institutions chrétiennes. Elle nous apporte des renseignements souvent uniques sur la pratique des premières communautés, sur le baptême, les jeûnes, les temps de la prière, l'eucharistie, le ministère de la parole, la hiérarchie — la pénitence.

L'Épître de Barnabé est destinée à conjurer le danger qui menaçait la foi d'une communauté chrétienne — elle se divise en deux parties — la première est un traité d'apologétique contre les Juifs — la seconde une exhortation morale — où sont développés les principaux points de la doctrine chrétienne amour du Créateur et Rédempteur, humilité et douceur de cœur, pureté, etc. Les deux textes sont édités avec le plus grand soin et la longue introduction qui les précède donne tous les renseignements utiles sur les problèmes qu'ils soulèvent.

GRÉGOIRE DE NAZIANZE, Discours funèbres en l'honneur de son frère Césaire et de Basile de Césarée, texte grec, traduction française, introduction et index par Fernand Boulenger, maître de conférences à la Faculté libre des lettres de Lille (CXV-252). 3 fr. 50.

La réputation de Grégoire de Nazianze n'eut peut-être pas d'égale dans toute l'histoire de l'Église grecque. Les rhéteurs de Byzance le citent comme un modèle désormais classique, ils ne le mettent guère au-dessous de Démosthène, ils le placent parfois au-dessus. — Que nous soyons plus sensibles qu'eux aux défauts réels du grand orateur, en tous cas les deux discours que renferment ce volume n'en ont pas moins un très grand intérêt littéraire et historique. On y trouve de nombreux renseignements sur une époque importante de l'histoire de l'Église et sous la plume d'un témoin particulièrement bien informé, notamment sur la cour de Byzance, sur la vie et les mœurs des étudiants à Athènes, sur l'élection des évêques et les compétitions auxquelles elle donnait lieu, sur la lutte entreprise par les Cappadociens contre l'arianisme pour l'orthodoxie, bref sur l'influence considérable exercée dans le domaine religieux, politique et social par les grands évêques de cette époque.